
 

 

 

 

 

 

  2016اجتماع الجمعية العمومية للعام المالي  جدول

 مقر جمعية حماية الاسرة المكان : 

 مساء  8.30الى  6.30 الزمن :

 15/11/2017الاربعاء اليوم : 
 

 

وبمقر الجمعية بأبرق الرغامة بجدة تم عقد اجتماع   هـ  26/2/1439الموافق م  15/11/2017 انه في يوم الاربعاء 

وبرئاسة رئيس مجلس الادارة الدكتورة فاطمة محسن العقيل  م2016الجمعية العمومية لجمعية حماية الاسرة للعام المالي 

 كل من :وحضور 

  ة بجدةمشرفات مركز التنمية الاجتماعي

 الأستاذة مها مكي الرفاعي  -

 الأستاذة احلام حمد النهدي  -

 اماني عبد القادر اليماني  -

 رباب صلاح الجدعاني الأستاذة  -

 ( بالإنابةتوكيلات  16عضو عامل حاضر بالإضافة الى   21وبوجود اعضاء مجلس الادارة والاعضاء العاملين وعددهم )

قررت رئيس مجلس الادارة بعد اكتمال النصاب المعتمد البدء في الاجتماع في المقرر  من بداية الاجتماع  ساعةوبعد مضي 

  و النصف  السابعة الساعةتمام 

 

  ابتدأ  الاجتماع مع مقدمه الحفل الأستاذة نسرين كاتب بالترحيب بالحضور وتقديم الاستاذ يحي

 الزهراني لقراءة آيات عطرة من الذكر الحكيم 

  وشكر لمجهود رئيس مجلس الادارة الدكتورة فاطمة العقيل من بالحضور  كلمة ترحيبية القاء

 ل مسيرة العام .كل من هو قائم بأعمال الجمعية خلا

  القاء كلمة مركز التنمية الاجتماعية بجدة القتها نيابة عنه  مشرفة الجمعية الأستاذة احلام حمد

النهدي شكرت من خلالها الجمعية على مجهوداتها واوضحت تسخير جميع اجهزة الدولة لخدمة 

ت للجمعية مزيدا القطاع الغير ربحي من خلال العديد من المبادرات اهمها برنامج مكين وتمن

 من الريادة في العمل الاجتماعي  .

 

 

 



 

 

 

 

  قامت رئيس مجلس الادارة الدكتورة فاطمة العقيل بعرض انجازات الجمعية خلال العام المالي

كات التي تم التعاقد معها وتم ام واهم البرامج والانشطة التي قدمتها الجمعية والشر 2016

 الذي وصلت اليهثم شرح الوضع الحالي لها الخدمات قدُمت عرض نماذج من الحالات التي 

 من عدة جهات . وصلتها تقدير للجمعيةالشكر والشهادات  نماذج من  واخيرا تم عرضالحالة 

  م مع تفصيل 2017قامت رئيس مجلس الادارة بشرح الخطط المستقبلية ومشاريع الجمعية للعام

شروع البناء المؤسسي وتولت الشرح نيابة عدة مشاريع وتطرقت الدكتورة فاطمة العقيل الى م

عنها نائب رئيس مجلس الادارة الأستاذة وجدان الحبشي ما قامت به الجمعية من اعادة صياغة 

اهداف رئيسية  7لأهداف الجمعية ووضع الخطط الاستراتيجية والتنفيذية للجمعية مع شرح 

 حسب الخطة .

 ًالجمعيةًتصُدر : للجمعيةًالأساسيةًاللائحةًمنًوالعشرونًالسابعةًالمادةًعليهًنصتًلماًوفقا ًو

ًالانتخابات،ًلجنةًتشكيلًقرارًالإدارةًمجلسًأعضاءًانتخابًيسبقًالذيًالاجتماعًفيًالعمومية

ًوفقًالمجلسًأعضاءًانتخابًعمليةًإدارةًمهمتهاًويكونًاللجنة،ًأعضاءًوأسماءًعددًفيهًويحدد

  المجلسًأعضاءًأسماءًبإعلانًاللجنةًدورًوينتهيًاللائحة،ًهذهًتحددهاًالتيًالإجراءات

أسماء على الاقل يكونوا ضمن  3بادرت الدكتورة فاطمة العقيل بطلب الحضور في ترشيح 

 وتم اختيار الثلاث عضوات : لجنة الانتخابات 

 فاطمة خالد الرفاعي  -

 ايناس محمد الثقفي -

 ايمان النهاري -

 

  فرص عمل مناسبة تساعد  لإيجادونظرا لما تقدمه الجمعية من خدمات تمكين الحالات وتأهيلهن

هدف  ادراجالدكتورة فاطمة العقيل  في استقرارهم النفسي والاجتماعي والاقتصادي اقترحت

فاطمة الرفاعي ان كان  الأستاذةفتساءلت الى اهداف الجمعية  رسميا تمكين الآسرة المعنفة 

الدكتورة فاطمة ان الاهداف ستبقى كما هي  فأجابتهاف سيسقط ام ستظل الاهداف ؟ هناك هد

  وطلبت من الحضور التصويت وقد لقي الطرح موافقة بالإجماع .وسيضاف اليها التمكين 

  ونظرا لاهتمام الجمعية بفئة معينة من المجتمع وهم المسنات تمت مناقشة فكرة انشاء مشروع

الرعاية الصحية والاجتماعية لهذه الفئة  التكافل اجتماعي يوفر لهن ناديكترفيهي للمسنات 

فوزية تركستاني  عضو مجلس الادارة  الأستاذةالغالية على قلوبنا وتم طرح النقاش حيث قامت 

 التي حظيت بتفاعل الحضور  (وقصر الثريا  التي اسمتها ) بشرح الفكرة

 

 



 

 

 

 

 

 

الى دار دائم يلجأ المشروع جميلة الا انه يخشى ان يتحول  الفكرةان  طلال صيلانيحيث علق الاستاذ 

حيث ان المجتمع يحتاج مهم مما يزيد من العقوق اليه ضعاف النفوس بوضع امهاتهم وعدم استلا

 الى توعية بهذه الافكار ثم الشروع بهذا العمل

لجمعية اعباء لا تستطيع  انها ترفض حاليا الفكرة حتى لا تتحمل ا سميرة الغامدي الأستاذةوعلقت  

حيث كان للجمعية تجربة مسبقه مع مواجهتها بالفترة الحالية واقترحت التأجيل على المدى البعيد 

الدار التي كانت تشرف عليه الجمعية وعانت من عدم استلام الاهل للحالات . وتقترح اعادة تفعيل 

 جدة .مشروع حنون الذي لم يتم بسبب عدم استلام الارض من امانة 

ان كان هدف الجمعية اقتصادي فهناك مشاريع اسرع واسهل لرفع  فاطمة الرفاعي الأستاذةوعلقت 

 الاقتصاد من مشروع المسنات 

قائلا ان الموضوع كفكرة رائع الا ان المجتمع غير مهيئ وسوف يهمل  الاستاذ ماجد قنش وتدخل

الدفع  صر على طبقه معينه مقتدرة علىحيث انه سيقت  بأمهاتهموالديه وسيزيد من اهمال الابناء 

او منتجع اجتماعي تقضي فيه المسنه ساعات محدودة لا يشمل الإقامة  واقترح ان يكون نادي مؤقت

 والمبات .

ان الام جزء من الاسرة لابد العناية بها داخل المنزل او خارجة برفقة  ايناس الثقفي الأستاذةوعلقت 

ببيتها  ابنائها وان كان المشروع يخدم الفئة عالية الدخل فهي بالطبع قادرة بتوفير الخدمات للمسنة 

 دون الحاجة الى خروجها بمفردها

ان الفكرة رائعة ولكن الواقع مرير فهي تخشى التشرد للمسنه اكثر من  نجود قاسم الأستاذةوعلقت 

  الرعاية فما هو الضمان للاستلام الام ؟

  2016سوسن المارديني بشرح الميزانية العمومية للعام المالي  الأستاذةقامت امينة الصندوق 

م  2017لعام موضحة الايرادات والمصروفات ومقدار العجز وعرضت الميزانية التقديرية ل

على الميزانية وتم القبول  الموافقةمتمنيه نهضة الجمعية وزيادة الدخل وطلبت من الحضور 

  بالإجماع

 ماجد قنشوطرح هنا عدة افكار من الحضور لزيادة الموارد المالية للجمعية حيث علق الاستاذ 

ان توسيع دائرة الاعلام والنشر للتعريف بالجمعية وخدماتها امر اصبح الزامي امام انتشار 

وسائل التواصل الاجتماعي حيث ان تفاعل الجمعية عبر هذه الوسائل سيزيد من عدد المتابعين 

 بها . المعنيةوالاعضاء وذلك باجتذابهم بقضايا مجتمعية تحدث ومدى تفاعل الجهات 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 المقدمة الإعانةعن سبب توقع ارتفاع الايرادات سواء من  فاطمة الرفاعي الأستاذة تساءلتو

سوسن ان الجمعية قدمت مشاريع عدة تطلب  الأستاذةمن الوزارة او العضوية ؟ وتمت اجابة 

في  الجمعيةمن الوزارة الدعم لها ومتوقع ازدياد عدد الاعضاء لانهم الهدف الذي تعمل عليه 

 لجمعية ورغبتهم في الانضمام لها ا بأهدافلتنفيذية ولوعي المجتمع واقتناعهم خطتها ا

ان كان هناك تسرب لأعضاء خلال السنوات الماضية ؟ فأجابته الاستاذ مروان سني وتساءل 

الدكتورة فاطمة العقيل ان انسحاب القليل من الاعضاء وارد لظروفهم الشخصية الا ان الجمعية 

 ب البعض وعودته استطاعت في استقطا

انه لابد على الجمعية مواكبة الاحداث والمشاكل الاجتماعية  الأستاذة سميرة الغامديوقالت 

. والتذكير بأرقام من خلال نشر الاخبار الحاصلة يومياوكيفية توصل الجهات المعنية لحلها 

التواصل وطرق الابلاغ عن العنف يوميا من خلال وسائل التواصل الاجتماعي الخاصة 

 .بالجمعية لزيادة التعريف بها 

 التعاون مع متطوعات اعلاميات  الأستاذة فاطمة الشهريوهنا اقترحت 

الجمعية  استضافة اصحاب الخبرة بمجال العنف عبر اسناب الأستاذة حنان مقبولواقترحت 

 للتوعية بطريقة تصل لأكبر شريحة بالمجتمع 

انه لا يحبذ نشر أي خصوصية للمشاكل الاجتماعية كنشر الصور  طلال صيدلانيوعلق الاستاذ 

لأنها تعرض الناشر لعقوبة الجرائم المعلوماتية  وخوفا من تكرار المشكلة بالمجتمع ولما يحدثه 

الجهات المعنية وبالأخص وزارة العمل  بيطالالعرض من مشاكل نفسية لأسرة المعنف و

  والتنمية الاجتماعية التكامل مع الداخلية لإصدار العقوبات على الناشر حماية للمجتمع .

 

مشرفة مركز التنمية الاجتماعية الحديث بشكر الجمعية على  اماني اليماني الأستاذةاختتمت 

مجهودها وانفرادها بالعمل في هذا المجال الا ان وضع الجمعية المالي ضعيف ولا بد من 

وذلك حسب  مشاريع استدامه مالية لعمل موارد جديدة تلافي العجز وترفع من ميزانية الجمعية 

  2030توجهات ورؤية 

ان فكرة الاستدامة حيث كان لها الاثر الفعال بجمعية الاميرة العنود  صيدلاني طلالفأيد الاستاذ 

 مليون 100مليون الى  80ة بارتفاع رأس المال من يالخير

 

 

 



 

 

 

 

 

 

واقترح ان تتبنى الوزارة المتطوعين اكثر وتضعهم تحت مظلتها حيث ان اغلب المتطوعين 

لعمل للجهة ويطمس اسم الفريق التطوعي  يحسب افيعانون من الخوف في الاشتراك مع جهة 

 بالإضافة الى عدم احتساب ساعات التطوع  

ان الفرص التطوعية لها سجل وطني ومنصة تقوم الوزارة   احلام النهديفأجابت الأستاذة 

 الله . بإذنبالإشراف عليها 

 . اعلنت رئيس مجلس الادارة انتهاء الاجتماع شاكرة الجميع على الحضور 

 

 :التوصيات 

حسب رغبة هدف تمكين الاسرة المعنفة الى اهداف الجمعية  بإدراجمخاطبة الوزارة  -

 اعضاء الجمعية العمومية .

بأسماء المرشحين انفسهم للجنه الانتخابات وفرز الاصوات بالجمعية مخاطبة الوزارة  -

 العمومية القادمة 

تداول فكرة انشاء المشروع الترفيهي للمسنات بين الاعضاء حيث ان الفكرة مازالت تحت  -

 اكثر الطرح بين مؤيد ومعارض وتحتاج الى ترتيب وتنسيق 

عمال استدامة مالية حسب أالعمل الجاد لتوسيع دائرة تنمية الموارد المالية للجمعية و -

 2030توجهات الدولة 

 

والجزاء الحسن لكل من ساهم في اعداد وتجهيز هذا اليوم من مشرفات في الختام نتمنى  التوفيق 

 للجمعية واعضاء مجلس ادارة ومنسوبات للجمعية .

 ونعتذر عن أي قصور او خلل خارج عن ارادتنا .

والله ولي التوفيق ....                                                       

 
 نسرين

 رئيس مجلس الادارة / الدكتورة فاطمة محسن العقيل 

  مشرفات مركز التنمية الاجتماعية / 

 


